

Fue Premio Nacional de Literatura en 1964

A los 92 años murió el escritor nacional Francisco Coloane

TVN.CL

Ala edad de 92 años murió el escritor chileno Francisco Coloane quien hacía Premio Nacional de Literatura en 1964. El deceso del reconocido novelista, cuento y dramaturgo se produjo este domingo y sus restos fueron cremados, pero la familia comunicó la noticia sólo este miércoles porque por expresa voluntad del escritor su muerte no debía ser comunicada sino hasta transcurridos varios días.

Francisco Coloane nació el 19 de julio de 1910 en Quemchi, un pequeño puerto de Chiloé. Su infancia transcurrió en la costa y cañales de Chiloé, lugar que según sus palabras "protege con su base gránica de la cordillera de la Costa a las islas menores, desde el canal de Chacao hasta las bocas del Guafío", y cuya vida aclara "está regulada por el flago y refugio oceánico que viene de los ecos de la luna y de lo que habrá más allá de los astros".

En su adolescencia, sigue sus estudios en la ciudad de Ancud, Puerto Montt y posteriormente, Punta Arenas. Cursó hasta cuatro años de humanidades, período en el cual ya

destacaba por sus relatos en revistas y diarios locales, e incluso por la obtención del primer premio en un concurso literario organizado en el año 1926.

En 1927 hizo el Servicio Militar y, dos años más tarde, trabajó como ovejero y capataz en una estancia de la costa oriental de Tierra del Fuego. En estas desoladas e inhóspitas tierras fue también donador de potros y criador de zorros finos, faenas en las que se ocupó hasta 1929.

De este período de la vida de Coloane proviene la mayor parte de su inspiración literaria, de donde claramente surgen sus más valiosos aportes, todos ellos tomados de la vida, costumbres, magia, misterios y leyendas de uno de los confines más alejados de la tierra.

De la estancia pasó al Jergado del Trabajo de Magallanes, y de ahí a la capital. En Santiago, trabajó como periodista de Las Últimas Noticias, pero el amor lo llevó de vuelta a Punta Arenas, en 1932, donde se casó con su primera mujer, Manuela Silva Bonatti.

Hombre de mar, consiguió un nuevo puesto de guardalmáceses en la

Armada, el que le permitió, entre otras cosas, realizar un viaje en el buque escuela Baquedano, en 1933. A los tres años de matrimonio, murió su mujer, dejándolo viudo y con un hijo pequeño. Casado por segunda vez con Etilana Rojas Sánchez, Coloane regresó a la capital en 1938, y también a su anterior oficio de periodista de Las Últimas Noticias. Para sobrevivir, trabajó en diversos medios, como los diarios El Sol y La Nación, y las revistas Crítica y Zig Zag, además de entregar cuentos breves y reportajes para El Mercurio. Su espíritu inquieto le impidió permanecer en ellos por largo tiempo. Según afirma, "los diarios eran para mí como un buque. Me embarcaba en uno y después me desembocaba".

Su primer premio literario de carácter nacional lo obtuvo el año 1940, con la hoy clásica novela El último granerito de la Isla Grande. Al año siguiente, ganaba su segundo gran concurso, organizado por la Municipalidad de Santiago con motivo del cuarto centenario de la ciudad, con la obra Cabo de Hornos.

En 1945 recibió su tercero gran premio, de la Editorial Zig Zag, con su

A la edad
de 92 años
murió el
escritor
chileno
Francisco
Coloane
cuando
Poesía
Habana de
Literatura
en 1964.



novela Los conquistadores de la Antártica, algo que también publica La Tierra del Fuego se Agua y Golfo de Penas. Posteriormente, en 1956, escribe El Camino de la Ballena y obtiene el Premio Municipal y el Premio de Literatura de la Sociedad de Escritores de Chile con Tierra del Fuego.

Otros textos importantes son El Chilote Otey y otros Relatos (1971); Tierra ajena; Antología de cuentos (1975); Rastros del Guanaco Blanco (1980); Crónicas de India (1983); Antártica: una Visión Geográfica del Continente Helado (1985); Velero Anchado (1995) y Memorias: los Pasos del Hombre (2000).

Todas estas obras constituyen razón más que suficiente para que Francisco Coloane reciba el Premio Nacional de Literatura en 1964, además de una serie de distinciones y premios en el extranjero.

A los 92 años murió el escritor nacional Francisco Coloane [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

A los 92 años murió el escritor nacional Francisco Coloane [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile